

El mensajero Antofagasta: Colama, 10-V-1979 p. 16.
La Gaceta, Tocopilla, 10-V-1979 p. 16.

El notable Alberto

661999.

Blest Gana

Para la mayoría de los chilenos don Alberto Blest Gana es el autor de "Durante la Reconquista", el que nos hizo soñar con Leonor, amada sin esperanza por Martín Rivas, el de "El Loco Estero", el de tantos libros. Sin duda, nuestro primer novelista.

Pero sus méritos no sólo concluyen en sus trabajos de ficción literaria. Fue nuestro gran diplomático en Europa, el hombre que se multiplicó adquiriendo armamentos para Chile y desbaratando planes de compra de los mismos de parte del Perú.

Hacia 1878, y por razones económicas, la representación diplomática de nuestro país en toda Europa había quedado reducida a un Ministro, don Alberto Blest Gana, y a un secretario, don Carlos Morla Vicuña. Posteriormente, y ya en plena guerra, se amplió con la incorporación del capitán de fragata don Luis A. Lynch, como agregado militar. Pocos medios. Ni siquiera un local adecuado. Y a pesar de esto, Blest Gana desplegó tal diligencia que en breve plazo ya estaba embarcando armas y

municiones por la vía del Estrecho de Magallanes, antes que los representantes peruanos y bolivianos pudieran impedirselo. Por su parte, mediante comunicaciones a todas las potencias de Europa, y aún a China y Japón, obtuvo el que éstas se pusieran en guardia frente a las maniobras del enemigo que utilizaba "palos blancos" para sus compras bélicas. Así, impidió la entrega del acorazado francés "La Gloire", que se estaba adquiriendo a nombre del Gobierno de Nicaragua. Y la del acorazado turco "Felhs-Bolend", de 2.500 toneladas, informando oportunamente quién era el adquiriente. En ambos casos, el Perú.

Posteriormente supo que en los astilleros alemanes de Kiel se construían dos poderosos buques, el "Diógenes" y el "Sócrates". Mediante sus oportunos y documentados informes acreditó sin asomo de dudas que el comprador presunto era el Perú, y obtuvo el embargo de ambas unidades.

No es difícil imaginar lo que habría sucedido en el Pacífico Sur si estos

cuatro buques acorazados hubieran venido a engrosar la escuadra peruana.

Paralelamente a estas tareas, obtuvo de España —con quien Chile había interrumpido relaciones en 1865— se declarara neutral en el conflicto, a través de un pronunciamiento del director de su política internacional, del Duque de Tetuán. Lo que, de nuevo, impidió al Perú y Bolivia obtener de España algún buque de guerra en compra o arrendamiento.

Además, Blest Gana tuvo que desvirtuar ante Francia e Inglaterra, y ante toda Europa, las especulaciones que propalaba Perú, empeñado en provocar alarma suficiente para justificar una intervención armada en el Pacífico. Y como si fuera poco, se entendió con los tenedores de bonos europeos de la deuda pública peruana, luego que Tarapacá y Antofagasta pasaron a poder de Chile, obteniendo satisfactorios arreglos para las partes.

En verdad, es mucho lo que Chile le deba a don Alberto Blest Gana.

El notable Alberto Blest Gana. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El notable Alberto Blest Gana. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile